

**Zeitschrift:** Défis / proJURA  
**Herausgeber:** proJURA  
**Band:** 4 (2006)  
**Heft:** 14: L'insoutenable fragilité du lien

**Vorwort:** Editorial : des liens sociaux à recréer  
**Autor:** Kolzer, Richard

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Editorial



par  
**Richard Kolzer**

Directeur  
Pro Infirmis Jura

Président de  
l'Association  
jurassienne  
pour l'Action  
Sociale (AJAS)

Quatrième année.  
Parait 4 fois/an.

Abonnement annuel:  
CHF 60.-

Prix du numéro:  
CHF 17.-

annonces  
publicitaires:  
Secrétariat  
de l'ADIJ  
Moutier

N° ISSN:  
1660-9050

Photos couverture:  
Ivan Brahier,  
Absolutvision.com

## Des liens sociaux à recréer

Le lien social est mis à mal. Ce n'est pas un constat de travailleurs sociaux, mais une observation faite généralement par les observateurs avisés de nos sociétés de consommation.

Pour se pencher sur cette situation, les travailleurs sociaux du Jura et du Jura bernois, réunis par leurs associations, le Groupement de l'Action sociale du Jura bernois (GAS) et l'Association Jurassienne pour l'Action sociale (AJAS) ont mis sur pied, pour leur 4<sup>e</sup> forum interjurassien, une journée intitulée: «L'insoutenable fragilité du lien», de l'effritement et de la recomposition des liens sociaux.

Ce numéro de la revue Défis est consacré à la présentation des interventions des conférenciers ayant participé à cette journée. A l'heure où les actes de violence font la une de l'actualité, que ce soit dans les banlieues françaises, autour de nos stades de football, dans nos villes et nos villages ou au sein de familles connues ou anonymes, les organisateurs du forum ont choisi d'aborder cette thématique en remontant aux sources de ce qui peut générer cette violence, la rupture des liens sociaux.

La première contribution, proposée par Marie-Claire Rey-Baeriswyl et Caroline Reynaud, professeures à la Haute Ecole fribourgeoise de travail social (HEF TS) pose un regard sociologique sur l'évolution, les formes de dissolution et de rupture du lien social. François Fleury, ethno-thérapeute à Appartenance, association qui vise à promouvoir des ponts entre sociétés migrantes et sociétés d'accueil, aborde la question de la rupture de lien et la violence dans le contexte de la migration. Avec son texte sur les bouches bées et les bouches cousues il cherche, auprès de ceux qui ont subi la violence destructrice, et qui en sont victime, les méfaits des pertes qui les relèguent à un statut de malades psychiques ou somatiques.

Olivier Taramarcaz, responsable de projets à Pro Senectute Suisse, se penche sur l'importance du lien intergénérationnel en abordant une réflexion sur l'éloge de la reciprocité.

Avec le projet «promotions de la santé par l'éducation familiale», Cristina Tattarletti et Isabelle Wisard exposent une piste de «re-création» de lien social entre parents.

Enfin Nicolas Froté, directeur adjoint à la Fondation pour l'Aide et les Soins à domicile, apporte sous forme de coup de cœur un éclairage jurassien avec une présentation du projet développé à l'occasion de la semaine du goût «Je ne mange pas seul», du 14 au 24 septembre prochain. Ce forum sur le lien social, tout comme la publication de ses principales contributions dans la revue Défis, se veulent une amorce de réflexion. Puisse chaque participant au forum et chaque lecteur y trouver une source d'inspiration pour recréer du lien dans son entourage personnel ou professionnel.

Bonne lecture.

**Prochain numéro de Défis:**  
**Transjurane**  
**les premières retombées**  
Parution: septembre 2006

## SOMMAIRE

**Editorial - Sommaire**

**3**

## LE DOSSIER

### **L'INSOUTENABLE FRAGILITÉ DU LIEN**

**Effritement - Dissolution -  
Rupture: des liens sociaux à recréer**

**Regard sociologique sur l'évolution,  
les formes de dissolution  
et de rupture du lien social**

**4**

Par Caroline Reynaud et Marie-Claire Baeriswyl

**Rupture de lien et violence  
dans le contexte de la migration**

**8**

Par François Fleury

**Intergénération:  
éloge de la reciprocité**

**12**

Par Olivier Taramarcaz

**Education familiale -  
Le chemin se fait en marchant**

**14**

Par Christina Tattarletti

**Le coup de cœur:  
L'alimentation, un levier naturel  
pour favoriser la création  
de liens sociaux**

**17**

Par Nicolas Froté

**Ingénieur designer, un nouveau métier  
au service de l'innovation**

**18**

Par Guido Frosio

**Euro 2008: une chance à saisir!**

**20**

Par Barbara Meier

**La conjoncture industrielle  
dans nos régions**

**22**

Par Jean-Paul Bovée

